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今年就讀大四的陳子涵，在大學生活中，總穿梭在台南社區街頭巷尾、長照機構。與長

者用餐、訪談，已成為她的日常。

鏡頭轉到宜蘭，同樣是大四學生的湯若綺，在稻田間忙著與農友討論，當稻米收成，要

放掉田裡的水時，如何打造一條讓魚蝦游出田中，不至於因缺水而死亡的「魚路」。

在此之前，湯若綺也曾協助農民以剖半的半圓狀竹筒，設計出雙層育苗盤，一來防止幼

苗過度曝曬，二來減少常見的黑色塑膠育苗盤用量。解決農民問題兼具環保概念，連學

校老師都問她，是否有意願往商品化方向發展。

一個關心長照，一個專注農業，研究領域看似無關的兩人，卻來自同所大學同科系——成

功大學全校不分系學士學位學程（下稱成大不分系）。
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分數僅次於電機、資工 成大不分系為何成了搶手貨？

吸引建築系、外文系學生都轉來，成大不分系再也不是迷途者的專屬選擇。只有一門必修、其他課表隨你排，甚至可以跑去宜蘭、每週

4天。誰適合這科系？

圖片來源：黃明堂攝
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唯一必修課要完成3個專題，每生有3個導師

不同於絕大部份大學，學生入學前選定一門專業科系，遵循系上擬定的課表修課，在規

定年限內畢業。成大不分系的系訂必修，僅有「跨領域問題導向專題」，每位學生在畢

業前必須完成3個總計18學分的專題。

「用問題導向的方式建構學習，學生的學習動機比較強，」成大教務長、不分系班主任

王育民說。

這3個專題，由學生自行發想主題，規劃專題的執行時間、方法與所需資源，自由安排課

表，「有更多時間到校外找資源，」湯若綺每週都會在田間待上3至4天。

打破科系對應專業的概念，是為了訓練不分系學生跨域結合資源、解決問題。翻開陳子

涵的歷年課表，她曾修過機械系教授張怡玲開設的「性別與科技講座」，還有醫學系、

老年所、物治系、不分系的課，橫跨不同學院、不同科系。

今年到任，兼有公衛政策、創新創業等背景的不分系助理教授邱士峰很清楚，跨域合作

已是全球趨勢，但仍欠缺能優游不同領域，擔任溝通橋梁的人，因此希望透過不分系課

程，培育出相應的人才。

有別於一般大學是一班一導師，成大不分系的每位學生有3名導師，討論專案進度、生活

問題，並有一批來自各科系的「入世學者」，協助學生針對現實問題找出做法。若校內

課程無法滿足學生需求，也能找外部業師上課。「我們提供學生最大的彈性，」王育民

強調。

學生排課的自主性高，前提是要明確掌握自己的題目方向。
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湯若綺原是建築系學生，念了一年半後休學，到花蓮民宿打工換宿一個月，也到農場擔

任學徒，開始嚮往親近自然、保護環境。幾經思考，返校轉入不分系，以農業為專題主

軸，在休學期間認識的農友，全成了她的後援部隊。

出身彰化的陳子涵，由奶奶一手帶大，兩人的感情緊密。但她發現，身邊同齡的人對

「老」這項議題幾乎沒有概念，更遑論主動關心。

大一念外文系的她，曾修習其他系開設的「高齡休閒娛樂」、「老年學綜論」等高齡課

程，發現對這個領域更有熱忱。「我想要深入地研究，訂出自己的科系，」她轉入不分

系的目標很明確，是要「成為最熟悉高齡議題的大學生，」她說。

她製作第一個專題時，走訪台南許多長照機構，試著找出現行長照制度有哪些問題待

解。第二個專題，聚焦在長者共餐、供餐制度，她與課堂組員合作，讓長者在共餐前，

一起製作提袋等日用品，加強彼此連結，發揮共餐效益。

成立至今已13年的成大不分系，制度幾經變革。起初，成大僅有「大一不分系」，學生

升大二時，必須轉入醫學系以外科系。

半數學生轉出，但有更多人轉入

當時國內尚未有類似科系，且學生入學後第一年的學雜、住宿費全免，吸引不少成績優

異的高中生就讀，也使得不分系的學測、指考錄取分數節節高升，在今年指考採計同樣

科目的科系中，分數僅次熱門科系電機、資工。

不分系上路數年後，校方發現絕大部份學生到大二時，仍是以電機、機械、材料等熱門

科系為首選，加上轉系需符合轉入學系的成績、對應課程門檻，導致學生雖然念不分

系，選課卻受限於轉系門檻，無法修習跨領域課程，找到興趣所在。
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眼見不分系已漸失初衷，成大決定擴大規模。校方在3年前將不分系從大一擴及到大四，

也就是大一就讀不分系的學生不強制分流，並開放各科系大二以上學生轉入。

現今成大不分系每年招收20名大一新生，升大二時約有半數學生因找到志趣而轉出，同

時卻吸引更多人躍躍欲試，申請轉入的人多達30至40人，原則上開放10個名額，視當年

度申請人數與學生資料增加錄取名額。

目前四個年級的學生共有74人，「我們想做個實驗，」王育民說，倘若成大要成為「未

來大學」，除了既有的專業系所，更必須打造適合不被框架侷限、嚮往跨領域學習學生

的環境。

這場實驗如今更「跨域」，從不分系推展到全校都加入。

拓展為全校跨域通識課

在既有的9個學院之外，成大3年前成立了虛擬的「第十學院」（College X），強調訓練

學生因應未來問題並提出執行策略，主要由不分系老師經營，也邀請各院系教授開設跨

域課程。

從創意思考、區塊鏈，到社群行銷、仿生學等無明確歸類卻重要的議題，都成了課堂主

題。108學年度後入學的學生，不分學系，只要修畢在第十學院開課清單的課程，即可列

入通識學分。

「我們希望學生把跨域學習變成日常生活的一部份，能自然運用這項能力，」王育民強

調。

成大所做是跳脫大學既有的框架，找到不同路徑，讓跨域不再只是口號，而是師生共同

的實踐。（責任編輯：曹凱婷）
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400無人機群演 為國慶焰火增色
2020-10-08

祈願國慶焰火順利圓滿成功，民政局局長顏振標七日率相關人員及安平區里長祈福。（記者吳孟珉攝）

 記者吳孟珉／台南報導

 為了慶祝首次在台南舉辦的國慶焰火，以及即將到來的台南建城四百年，市政府與台南在地的無人機新創公司─台

灣希望創新公司合作，用四百架ＭＩＴ的無人機進行群飛展演，在盛大的國慶焰火前將帶來一場精彩絢麗的科技煙

火秀。

 文化局表示，四百架無人機十分鐘的展演內容將包括：西元一六二四年建造的熱蘭遮城（安平古堡）、模擬鄭成

功登台的台灣船成功號、二０二０國慶主視覺「多元聲音」、 「民主台灣 自信前行」，再搭配二０二０年重要的

「國防自主」以及「新冠防疫」等主題，透過台灣自主研發的無人機技術，點亮台南的夜空，為國人帶來一場美麗

的科技藝術饗宴。

「雙十國慶─十全十美」無人機展演是由市政府主辦，科技部南科管理局及台灣希望創新公司協辦，並邀請十家台南

在地企業包括小北百貨有限公司、水順股份有限公司、本芳企業股份有限公司、亞果遊艇集團、金牌教育集團、康

那香企業股份有限公司、啟盟工業股份有限公司、群創光電股份有限公司、萬通人力資源顧問股份有限公司、燦星

旅行社等贊助。

 記者吳孟珉／台南報導

 二０二０國慶焰火在台南倒數計時，為祈願順利圓滿成功，市府民政局局長顏振標七日率相關人員及安平區里長

們「拜碼頭」，向安平開台天后宮及觀音亭眾神明參香祈福。另，當日晚會主舞台貴賓區，將由成大及長榮中學組

成禮賓親善大使負責接待工作。

 顏振標表示，由於國慶焰火第一次在台南舉行，且是在安平舉行，因此特別向神明參拜祈福諸事順利。當日將設

置五個服務中心（戀愛廣場、億載金城、台灣船園區、觀夕平台、四鯤鯓），各場地服務中心主任由區長擔任，藉

由區長們的各項協調能力，讓相關服務事宜能完美達成。
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台南市府積極籌備國慶焰火貴賓接待工作 成功大學、長榮中學親善大
使亮麗登場
       臺南市主辦2020國慶焰火已經進入倒數計時階段，市府各局處刻正積極準備，本次焰火晚會貴賓接待的工作

是由市府民政局負責統籌規劃，局長顏振標表示，國慶焰火是國家級盛事，當天晚會各界貴賓雲集，除總統親臨

主持以外，另有中央院部會級首長、地方縣市首長、外國使節、民意代表、團體代表、地方人士等蒞臨參與，盛

況可期。

       市府為了籌備本次國慶焰火活動，各局處全體總動員，民政局更是動員所有主管投入擔任貴賓接待人員，大家

都是以辦囍事的心情來迎接國慶，然而貴賓接待工作是重點中的重點，會直接影響到當日慶典節目的進行，所以

除了由市府各局處推派接待人員之外，另有商請慈濟志工及嘉南藥理大學志工協助臨時勤務及秩序維護工作，民

政局更禮聘成大形象團及長榮中學同學擔任主舞台貴賓區親善大使，以提升整體接待品質。

       民政局表示，本次國慶焰火晚會禮賓親善大使由10位成功大學形象團以及20位長榮高中觀光科的同學組成，

每位同學都經過嚴格的禮儀訓練，除了端莊儀態與專業的口條之外，更需具備親切的服務態度，在擔任指引及接
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待貴賓的工作上，他們過去已有多次公務活動的禮賓接待經驗，實戰經驗豐富，相信一定可以勝任這次重要的國

家慶典。

       國慶焰火籌備工作已經進入最後倒數階段，30位親善大使即將閃亮登場，以最專業、親切的服務態度，為本

次國慶盛宴增添亮麗光彩，完成貴賓接待的超級任務。
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國慶煙火倒數計時 親善大使亮麗亮相

成功大學形象團將擔任2020國慶煙火盛典的貴賓接待任務。（記者洪瑞琴翻攝）

2020/10/07 19:55

〔記者洪瑞琴／台南報導〕台南市籌辦2020國慶煙火，進入倒數計時階段，市府各局處推派接待人員

之外，另外商請慈濟志工及嘉南藥理大學志工協助臨時勤務及秩序維護工作，更禮聘成大形象團及長

榮中學同學擔任主舞台貴賓區親善大使，美麗心情辦喜事。

這次煙火晚會貴賓接待工作，台南市民政局負責統籌規劃。當天晚會禮賓親善大使，由10位成功大學

形象團及20位長榮高中觀光科的同學組成。

民政局說，每位同學都經過嚴格的禮儀訓練，除了端莊儀態與專業口條，更具備親切的服務態度，在

擔任指引及接待貴賓的工作上，他們過去已有多次公務活動的禮賓接待經驗，可以勝任這次重要的國

家慶典，以最專業、親切的服務態度，增添亮麗光彩，完成貴賓接待的超級任務。

局長顏振標說，國慶煙火是國家級盛事，當天晚會各界貴賓雲集，除總統親臨主持以外，另有中央院

部會級首長、地方縣市首長、外國使節、民意代表、團體代表、地方人士等蒞臨參與，盛況可期。
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長榮中學出動帥哥正妹陣容，參與2020國慶煙火盛典的貴賓接待任務。（記者洪
瑞琴翻攝）
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南大陳惠萍副校長(左)感謝許依涵律師(右)蒞校演講。

南大邀請許依涵律師蒞校分享「你所不知道的法律」
／

2020/10/8

 【記者孫曉倫／南市報導】國立臺

南大學於10月6日邀請公道法律事務所

許依涵律師蒞臨通識博雅教育講座，

以「你所不知道的法律」為題，引用

近年臺灣社會發生的兩個實際案例，

講解法律知識及審判要件，並介紹立

法院即將推行的新制度「國民法官

法」。

 許依涵律師為國立成功大學法律學系碩士，在學期間即取得律師資格。許律師為

讓大家瞭解，如何才算構成犯罪？簡單定義即是「一個壞人做一件壞事」。「壞

事」是由客觀上的犯罪行為以及主觀上的故意或過失所組成，而「壞人」的判斷標

準則是依是否有責任能力來區分，若是精神障礙、心智缺陷等生理上的疾病，造成

其心理無法辨識其行為是否違法時，法官則會減刑或免刑。許律師表示，我們應該

相信法官所作出的判決都是按照法律規定，新聞媒體所報導的不一定全然是事實。

 許律師藉由思覺失調殺警案以及吸毒弒母兩個案例，分享新聞背後的故事，例如

被告的家庭背景因素、被告犯案前的行蹤等，也藉著被告家屬的採訪影片，讓大家

對案件有更深入的認識。許律師舉出因為思覺失調症導致被告會有被害妄想、缺乏

現實感及病識感等，認為大家都要害他，在案發當天前往許多地點，派出所、社會

局、保險公司等，但過程中卻沒被任何人察覺有異，若大家能再多關心一點並通報

相關單位，或許就能阻止憾事發生。許律師表示，當一件案子發生時，大多數人會

先從新聞媒體上得知，因而只看見了表象、片面的部分，她建議應善用多方資訊，

如司法院的新聞稿及判決書，才得以獲得更全面的角度思考。

 最後，許律師介紹2023年即將實施的「國民法官法」，被選任國民法官不僅是人

民的權利，同時也是義務，藉由國民參與審判的過程，拉近司法與人民的距離，讓

我們的民主法律制度更加完善。透過許律師闡述社會事件及司法新制度的運作過

程，讓在場師生對「你所不知道的法律」多一番深刻省思。
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廢棄物燒出商機！ 公務員翻轉台南小鎮打

造黑金產業

2020-10-08 09:27  聯合報  / 記者吳淑玲／台南即時報導

廢棄物變黑金有成！台南官田區公所推動菱殼回收5

年，從50公噸成長到今年預估可破200公噸。菱殼

以前是農民頭痛的廢棄物，官田區長顏能通與學術

單位合作將菱角殼高溫燒製成「生物炭」，建立分

工體系，輔導社區成立官田烏金合作社，並鼓勵年

8

官田區公 所將菱角殼高溫燒製成 生物炭。記者吳淑玲／攝影

https://udn.com/news/reporter/MTA2NjM=
https://udn.com/search/tagging/2/%E5%BB%A2%E6%A3%84%E7%89%A9
https://udn.com/search/tagging/2/%E8%BE%B2%E6%B0%91
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輕人創業成立「那顆炭」公司，從吸濕除臭包，今

年更開發菱炭精油、菱炭涼感巾等多元產品，在前

總統陳水扁故鄉東西庄惠安宮旁成立社區賣場，菱

角炭相關產品都可以買得到。

時序進入秋天後，正是品嘗菱角的季節，台南官田

是菱角故鄉，占全台7成產量，但很多人愛吃的菱

角，每年也產生數千公噸的菱殼垃圾，成為農民最

頭疼的問題，5年前派任官田區長的顏能通，驚訝於

廢棄物問題，也看到官田人口結構老化，老農都在7

0歲以上，年輕人口外流嚴重的問題，在他的發想下

翻轉官田菱角產業帶來不一樣的面貌。

顏能通原本任職環保局，曾經接觸過「生物炭」，

思考菱角殼是否可以變成生物炭？他找成功大學合

作，研發燒炭設備，又要簡單好用，讓社區長者可

以輕鬆上手，經過不斷改進後成功開發出「菱殼

炭」，並由各社區認股成立官田烏金社區合作社，

固定每公斤4元收購菱角殼，在廟埕曬殼後，再進窯

燒製。

顏能通建立分工體系，在收運菱殼及前端處理過

程，拉進社區老人家及失業者，也將國有財產署閒

置多年的官田造林辦公區，成立「菱炭森活工

場」，是處理菱殼炭的工作場所，更是舉辦參訪及

教學的場域。

在行銷部分，鼓勵34歲烏金合作社專案經理李政憲

成立「那顆炭」公司，結合大學社會責任（USR）

https://udn.com/search/tagging/2/%E9%99%B3%E6%B0%B4%E6%89%81
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協助設計產品包裝、架構網站、發想合作提案，菱

殼炭產業逐漸成形，官田烏金合作社、那顆炭2處平

台銷售產品及接活動等收入，扣除成本等，合作社

約有盈餘45萬，半數回饋地方。

菱殼炭早期開發除臭吸附包，以及淨化水質，也有

養雞場添入飼料中，今年「那顆炭」持續開發出高

端產品，與尚湧科技合作，開發菱炭涼感巾、袖套

等。今年還有菱殼炭精油，顏能通表示，菱殼炭是

有孔洞材料，吸附精油後成為個人化隨身攜帶的產

品，已籌備在前總統陳水扁故鄉東西庄惠安宮旁成

立社區專賣店，因東西庄是官田菱角發源地，原址

是一家老雜貨店，主人去世後交由社區以另一種形

式延續故事。

官田菱角炭新開發的菱殼炭精油產品。記者吳淑玲／攝影
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台南官田區長顏能通（右）結合社區長者與年輕人前烏金合

作社專案經理李政憲（左），打造官田菱殼炭產業。記者吳

淑玲／攝影

台南官田社區長輩曬菱角殼。記者吳淑玲／攝影
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台南官田盛產菱角剝下的殼以往是令農民頭疼的廢棄物。記

者吳淑玲／翻攝

台南官田區公所回收菱角殼今年可望達到200公噸。記者吳

淑玲／攝影
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陸軍校友會國慶愛心義剪 佳里榮家長輩備感溫馨

大成報／于郁金 2020.10.08 00:27

【大成報記者于郁金/臺南報導】雙十前夕，由臺南市陸軍專科學校常備士官班校友會

理事長胡瑞忠、關廟區吉安醫院執行長陳皇宇領軍，帶領一群愛心理髮師，召集「岩穆

百元快剪」、「成大百元快剪」、「Hi Cut」、「髮人快剪」愛心義剪團隊，前往佳里

榮家，由理髮師志工為佳里榮家住民長輩們設計新髮型，專業技術讓長輩們感到十分放

心，紛紛豎起大拇指說讚。 

臺南市陸軍校友會理事長胡瑞忠表示，這是志工團隊今年第2次來到佳里榮家為長輩理

髮，愛心義剪志工在第1次來到榮家為長輩服務後，因為行善內心感到充實，也希望有

機會能再來看看這群可愛長輩，為他們進行專業理髮服務。 

許多長輩換了新髮型，看起來格外神清氣爽，整個人看起來精神多了，神采奕奕。許久

沒有到市區理髮店理髮的長輩們表示，這群年輕人真的很有心，特地排出時間來到這

裡，為他們這幾個老頭兒剪頭髮，十分感謝他們。 

佳里榮家副主任盧平土表示，謝謝這群年輕有為理髮師志工來到榮家為長輩服務，長輩

們感受到的不僅僅是專業服務，在理髮過程中也深切感受到他們的愛心與貼心，感謝他

們藉由理髮服務將這份溫情傳遞到榮家。

https://n.yam.com/
https://n.yam.com/RealTime
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撞斷牙齒 依傷勢有３種治療方式
2020-10-08

牙醫師李宗霖說，治療斷牙依傷勢輕重，可作複合樹脂填補、陶瓷貼片修復及牙套等三種。（記者葉進耀攝）

 記者葉進耀／台南報導

 日常生活中，常常因意外事件撞斷門牙，很難看。成大醫院口腔醫學部牙體復形科醫師李宗霖說，依據牙齒的

「傷勢」輕重治療斷牙方式，可包括複合樹脂填補（俗稱補牙）、陶瓷貼片修復及牙套治療，可讓患者恢復門面美

觀。

九歲男孩撞斷大半牙齒，治療前模樣。（記者葉進耀翻攝）

https://www.cdns.com.tw/articles/282032
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九歲男孩撞斷大半牙齒，採複合樹脂填補治療恢復原貌模樣。（記者葉進耀翻攝）

 李宗霖表示，牙齒結構缺損較小時，最常使用「複合樹脂填補」來進行修復。牙齒是高度礦物化組織，牙醫師將

牙齒做適當修形後，透過酸蝕溶去牙齒表面淺層的礦化物，讓表面微粗糙，再將未照光聚合的複合樹脂填補上，並

將外形雕塑回正確形態，再經照光固化後就可恢復牙齒的形態了。優點為美觀且臨床治療時間較短，通常一次約診

即可完成治療；有些外傷後牙髓活性尚不明朗的階段，也會先以複合樹脂復形，除了可繼續追蹤牙髓活性變化外，

也能立即解決病人的美觀及社交需求。其缺點是，時間久了樹脂易因磨耗而失去原本美麗的形態，或是邊緣縫隙也

可能出現染色問題等。

 李宗霖指出，當牙齒缺損範圍較大時，治療方式以「陶瓷貼片」修復為佳，醫師較易掌控整體牙齒的形態，且美

觀耐久。至於傷勢較重、牙齒結構大量缺損，如整顆幾乎快斷平，此時就需要做「牙套治療」。
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⾨⽛撞斷⼀個⾓、⽛⿒斷了⼀半！該怎麼辦？ ⽛醫：補
⽛解決問題

▲成⼤醫院⼝腔醫學部⽛體復形科李宗霖醫師指出，依據⽛⿒的「傷勢」嚴重程度，

從輕度到嚴重的治療⽅式為複合樹脂填補（俗稱補⽛）、陶瓷貼⽚修復及⽛套治療。

（圖／記者林悅翻攝）

記者林悅／台南報導

成⼤醫院⼝腔醫學部⽛體復形科李宗霖醫師指出，⾨⽛撞斷⼀個⾓、⽛⿒斷了⼀半，

怎麼辦？其實可依據⽛⿒的「傷勢」嚴重程度，從輕度到嚴重的治療⽅式為複合樹脂

填補（俗稱補⽛）、陶瓷貼⽚修復及⽛套治療。

李宗霖醫師表⽰，⽛⿒結構缺損較⼩時，最常使⽤複合樹脂填補來進⾏修復。⽛⿒是

⾼度礦物化組織，⽛醫師將⽛⿒做適當修形後，透過酸蝕溶去⽛⿒表⾯淺層的礦化

物，讓表⾯微粗糙，再將未照光聚合的複合樹脂填補上，並將外形雕塑回正確形態，

再經照光固化後就可恢復⽛⿒的形態了。
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複合樹脂填補的優點為美觀且臨床治療時間較短，通常1約診即可完成治療；通常，有

些外傷後⽛髓活性尚不明朗的階段，也會先以複合樹脂復形，除了可繼續追蹤⽛髓的

活性變化外，也能⽴即解決病⼈的美觀及社交需求。然⽽複合樹脂也有⼀些缺點，如

時間久了樹脂容易因磨耗⽽失去原本美麗的形態，或是邊緣縫隙也可能出現染⾊的問

題等。

李宗霖醫師說，當⽛⿒的缺損範圍較⼤時，較佳的治療⽅式是以陶瓷貼⽚修復，醫師

較易掌控整體⽛⿒的形態，且美觀耐久度較佳、表⾯光滑亦利於患者清潔。

⾄於傷勢較重、⽛⿒結構出現⼤量缺損，如整顆幾乎快斷平了，此時就需要做⽛套治

療了。李宗霖醫師表⽰，做⽛套治療，需先將⽛⿒完整修磨⼀圈，經印模製作成品

後，再由醫師試戴後黏著；⽽某些嚴重外傷的⽛⿒會需要先根管治療或是玻璃纖維釘

柱復形，才能進⾏⽛套治療。

李宗霖醫師也提醒，除了斷⿒的治療外，尚須注意⽛⿒核⼼的⽛髓組織；因為⽛⿒外

傷或外傷後可能產⽣⼀些微細裂痕，讓細菌有管道可以⼊侵⽛髓組織，造成⽛髓發炎

或是⽛髓壞死，⼀般來說撞得越嚴重，缺損越⼤的情況有越⾼⽛髓壞死的機率，因此

只要是外傷的⽛⿒都需要按照醫囑定期回診追蹤。

當⽛髓因為發炎⽽壞死時，需要根管治療的介⼊，也就是俗稱的「抽神經」，以移除

發炎壞死的⽛髓組織。但移除⽛髓組織的⽛⿒經適當復形治療，⽛⿒仍然能夠得以保

留，妥善照顧的話⽛⿒依然能夠陪伴主⼈很⻑⼀段時光的。
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牙齒「傷勢」從輕度到嚴重　不同治療方式提供選擇
記者吳順永／台南報導  2020-10-08 01:28

依據牙齒的「傷勢」嚴重程度，從輕度到嚴重的治療方式為：複合樹脂填補(俗稱補牙)、陶瓷貼片修復及牙套治療，成大醫

醫學部牙體復形科李宗霖醫師指出，牙齒結構缺損較小時，最常使用複合樹脂填補來進行修復。

牙齒是高度礦物化組織，牙醫師將牙齒做適當修形後，透過酸蝕溶去牙齒表面淺層的礦化物，讓表面微粗糙，再將未照光

合樹脂填補上，並將外形雕塑回正確形態，再經照光固化後就可恢復牙齒的形態了。

李宗霖說明，複合樹脂填補的優點為美觀且臨床治療時間較短，通常一次約診即可完成治療；通常，有些外傷後牙髓活性

的階段，也會先以複合樹脂復形，除了可繼續追蹤牙髓的活性變化外，也能立即解決病人的美觀及社交需求。

然而複合樹脂也有一些缺點，如時間久了樹脂容易因磨耗而失去原本美麗的形態，或是邊緣縫隙也可能出現染色的問題等

李醫師說，當牙齒的缺損範圍較大時，較佳的治療方式是以陶瓷貼片修復，醫師較易掌控整體牙齒的形態，且美觀耐久度

面光滑亦利於患者清潔。

�
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至於傷勢較重、牙齒結構出現大量缺損，如整顆幾乎快斷平了，此時就需要做牙套治療了。李醫師表示，做牙套治療，需

完整修磨一圈，經印模製作成品後，再由醫師試戴後黏著，而某些嚴重外傷的牙齒會需要先根管治療或是玻璃纖維釘柱復

進行牙套治療。

李宗霖醫師也提醒，除了斷齒的治療外，尚須注意牙齒核心的牙髓組織；因為牙齒外傷或外傷後可能產生一些微細裂痕，

管道可以入侵牙髓組織，造成牙髓發炎或是牙髓壞死，一般來說撞得越嚴重，缺損越大的情況有越高牙髓壞死的機率，因

外傷的牙齒都需要按照醫囑定期回診追蹤。

當牙髓因為發炎而壞死時，需要根管治療的介入，也就是俗稱的抽神經，以移除發炎壞死的牙髓組織，但移除牙髓組織的

當復形治療，牙齒仍然能夠得以保留，妥善照顧的話牙齒依然能夠陪伴主人很長一段的時光。
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門牙撞斷1個角、牙齒斷一半！該怎麼辦？

【記者于郁金/連凱斐/臺南報導】門牙撞斷1個角、牙齒斷一半！該怎麼辦？成大醫院口腔醫
學部牙體復形科李宗霖醫師指出，依據牙齒的「傷勢」嚴重程度，從輕度到嚴重的治療方式
為：複合樹脂填補(俗稱補牙)、陶瓷貼片修復及牙套治療。

李宗霖醫師表示，牙齒結構缺損較小時，最常使用複合樹脂填補來進行修復；牙齒是高度礦
物化組織，牙醫師將牙齒做適當修形後，透過酸蝕溶去牙齒表面淺層的礦化物，讓表面微粗
糙，再將未照光聚合的複合樹脂填補上，並將外形雕塑回正確形態，再經照光固化後就可恢
復牙齒的形態了。

複合樹脂填補的優點為美觀且臨床治療時間較短，通常一次約診即可完成治療；通常，有些
外傷後牙髓活性尚不明朗的階段，也會先以複合樹脂復形，除了可繼續追蹤牙髓的活性變化
外，也能立即解決病人的美觀及社交需求；然而複合樹脂也有一些缺點，如時間久了樹脂容
易因磨耗而失去原本美麗形態，或是邊緣縫隙也可能出現染色的問題等。

李宗霖醫師說，當牙齒的缺損範圍較大時，較佳的治療方式是以陶瓷貼片修復，醫師較易掌
控整體牙齒的形態，且美觀耐久度較佳、表面光滑亦利於患者清潔。

至於傷勢較重、牙齒結構出現大量缺損，如整顆幾乎快斷平了，此時就需要做牙套治療了。
李宗霖醫師表示，做牙套治療，需先將牙齒完整修磨一圈，經印模製作成品後，再由醫師試
戴後黏著；而某些嚴重外傷的牙齒會需要先根管治療或是玻璃纖維釘柱復形，才能進行牙套
治療。

李宗霖醫師提醒，除了斷齒的治療外，尚須注意牙齒核心的牙髓組織；因為牙齒外傷或外傷
後可能產生一些微細裂痕，讓細菌有管道可以入侵牙髓組織，造成牙髓發炎或是牙髓壞死，
一般來說撞得越嚴重，缺損越大的情況有越高牙髓壞死的機率，因此只要是外傷的牙齒都需
要按照醫囑定期回診追蹤。

當牙髓因為發炎而壞死時，需要根管治療的介入，也就是俗稱的抽神經，以移除發炎壞死的
牙髓組織；但移除牙髓組織的牙齒經適當復形治療，牙齒仍然能夠得以保留，妥善照顧的話
牙齒依然能夠陪伴主人很長一段時光的。
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李宗霖醫師，學歷：中山醫學大學牙醫學系，經歷：成大醫院口腔醫學部住院醫師、成大醫
院口腔醫學部總醫師；現任成大醫院口腔醫學部牙體復形科主治醫師、成大醫院斗六分院牙
科部主任；專長：牙體復形、根管治療。(于郁金攝)

https://1.bp.blogspot.com/-KBvBCaMsutU/X338srG00VI/AAAAAAAGwV4/XdHLw-GVwYs17Coqez-OHvWVnUFvEQf7wCLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_124006.jpg
https://1.bp.blogspot.com/-rG6nRy8kg_s/X338scXA47I/AAAAAAAGwV0/16bbbfSA8Jg5gKEwlnRDMRygSitdLuWXQCLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_123823.jpg


2020/10/8 中華海峽傳媒: 門牙撞斷1個角、牙齒斷一半！該怎麼辦？

www.ccsn0405.com/2020/10/1.html 3/6

https://1.bp.blogspot.com/-hxk6QlY1XzE/X338rpZGeCI/AAAAAAAGwVw/kzQz3VMResUp4UnoIYeQGL_ZYwmOgicPwCLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_123736.jpg
https://1.bp.blogspot.com/-GGTVKUo_sSI/X338rI0F08I/AAAAAAAGwVs/LqpRFgjysFIIu3gaxR4Mw6xLoYxMEPJDgCLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_123649.jpg
https://1.bp.blogspot.com/-CeLDzH60HnA/X338rExnj3I/AAAAAAAGwVo/qBuMMCWZaF8PMIyEoIInBZncxs-zA1viACLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_123627.jpg


2020/10/8 中華海峽傳媒: 門牙撞斷1個角、牙齒斷一半！該怎麼辦？

www.ccsn0405.com/2020/10/1.html 4/6

https://1.bp.blogspot.com/-Zmcb94xNDck/X338qRPEx3I/AAAAAAAGwVk/SdDxEuwG4qcNlVU8KvqtJ-QssXvz5cRvACLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_123605.jpg
https://1.bp.blogspot.com/-ZP3d-dZ7AIY/X338qGSKMuI/AAAAAAAGwVg/K0SZkh9ff94ldSO9gbYnaQrPwhQ7EksJQCLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_123438.jpg
https://1.bp.blogspot.com/-XGtlOXBPel4/X338p38X49I/AAAAAAAGwVc/4NaXBjg7b5gprlJcvnWShX6QwHcjUU6MwCLcBGAsYHQ/s2048/IMG_20201007_123420.jpg


2020/10/8 中華海峽傳媒: 門牙撞斷1個角、牙齒斷一半！該怎麼辦？

www.ccsn0405.com/2020/10/1.html 5/6

分類：健康醫療
標籤：成大醫院, 
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